

DOSSIER DE PRESSE

Strasbourg.eu
eurométropole

STRASBOURG CAPITALE DE NOËL

VIBRONS DE TOUT CŒUR

Du 24 novembre
au 24 décembre
de 11h30 à 21h*

noel.strasbourg.eu

Illustration : Emília Angéleski - Photo : Etienne Prieur - Gettyimages

*ouverture à 14h le 25 novembre, fermeture à 18h le 26 décembre

SOMMAIRE

Introduction

A - *Strasbourg Capitale de Noël* : un évènement co-construit, avec et pour ses habitant·es...

- 1. Associer les habitant·es au projet**
- 2. Mettre en œuvre les préconisations du jury citoyen**
 - Développement de la programmation et de l'animation
 - Faire évoluer l'offre produits
 - Transformation écologique et éco-responsabilité de l'évènement
 - Solidarité et inclusion au cœur de la ville
 - Renforcement de l'équité territoriale et la réappropriation de l'évènement par les Strasbourgeois·es

B - ... dans le respect des traditions

- 1. Un peu d'histoire, le marché de Noël de Strasbourg, une tradition vivante**
- 2. Le Grand sapin, choisi et décoré avec soin**
- 3. Les principaux marchés de *Strasbourg Capitale de Noël***
- 4. Se déplacer pendant l'évènement**

INTRODUCTION

Poursuivant le travail amorcé depuis 2020, la Ville de Strasbourg continue de faire évoluer l'événement *Strasbourg Capitale de Noël* pour une fête authentique, qui renoue avec les traditions, les talents et les savoir-faire, et en revenant aux valeurs de solidarité et de partage.

La collectivité poursuit et renforce les transformations entreprises également pour rendre l'événement plus éco-responsable. Parce que ce moment de fête ne peut ignorer les grands défis contemporains, l'objectif est de faire de *Strasbourg Capitale de Noël* un événement exemplaire.

La Ville de Strasbourg souhaite aussi un marché de Noël pour toutes et tous. C'est pourquoi l'avis des habitant·es est au cœur de cette édition 2023. Elle est une réponse concrète aux engagements pris par la collectivité auprès des habitant·es et particulièrement auprès des 50 membres du jury citoyen qui ont formulé des préconisations pour permettre aux Strasbourgeois·es de renouer avec l'évènement.

« *Vibrer de tout cœur* »

Cette année, Strasbourg s'anamera par les battements du cœur, symbole d'un Noël authentique où les émotions de chacun rencontrent l'esprit collectif.

En bois, en tissu, en papier, en céramique, en métal ou en pain d'épice, le cœur représente l'esprit de l'Alsace, et tout particulièrement de Noël.

Autrefois, le cœur était un symbole protecteur qui permettait de repousser les mauvais présages et les mauvais esprits.

Il se retrouve ainsi dans la décoration alsacienne sur les fenêtres sous forme de canivets, découpé sur les volets, suspendu aux portes, armoires, brodé sur les nappes, peint sur les meubles et boiseries intérieures des vieilles bâtisses. Il inspire des formes et des dessins de sucre sur les Bredles et pains d'épices, ou se suspend à l'arbre de Noël.

Le cœur est le lieu des plaisirs sociaux, olfactifs, gourmands, sonores et visuels qui viennent toucher et créer une sensation de réconfort. Cette chaleur s'éprouve à l'intérieur des foyers mais aussi dans les rues de la Capitale de Noël. Ses artères voient défiler des millions de visiteur·euses, touchés en plein cœur par ces traditions et cet esprit si singulier.

Le cœur se tourne vers l'Autre, symbole universel de vie, d'amitié et d'amour, de solidarité et de générosité. Il fait écho à l'aspect collectif et social de ce moment de partage et de fête. Il souligne ainsi les valeurs de l'événement à l'image du Village du Partage.

A – Strasbourg Capitale de Noël : un évènement co-construit, avec et pour ses habitant·es...

Dans sa volonté de faire évoluer son marché de Noël vers un rendez-vous plus solidaire et plus responsable, la Ville de Strasbourg a décidé de s'appuyer sur les attentes des habitant·es et des visiteur·euses.

1. Associer les habitant·es au projet

Ainsi, en décembre 2021, la Ville de Strasbourg a engagé **une consultation citoyenne**¹ qui a permis de recueillir la parole de plus de **2300 personnes, et donner les premières pistes pour lancer le travail du jury citoyen.**

Pour aller plus loin dans cette volonté d'associer les habitant·es, **un jury citoyen** a été constitué au début de l'année 2022. Il a eu pour mission de proposer des préconisations qui seront mises en œuvre lors des futures éditions *Strasbourg Capitale de Noël*.

Ainsi, à partir de juillet 2022, ces **50 personnes** tirées au sort parmi les volontaires, représentatives de la population strasbourgeoise (en termes d'âge, de genre, de niveaux de diplôme, de quartier de résidence et de fréquentation ou non de l'évènement), se sont penchés notamment sur les questions **d'authenticité, d'équité territoriale, de solidarité et d'éco-responsabilité** de l'évènement.

Après 8 mois d'engagement, 7 sessions de travail, plusieurs visites de terrains et de nombreuses rencontres, le jury citoyen a présenté le 10 janvier dernier ses 32 préconisations.

Le 4 mars 2023, la collectivité s'est engagée sur la mise en œuvre des préconisations du jury citoyen, et a présenté celles qui seront mises en œuvre pour les prochaines éditions de *Strasbourg Capitale de Noël*. Certaines de ces propositions sont mises en place dès 2023. D'autres, nécessitant des études ou des réallocations de ressources, se déploieront progressivement jusqu'en 2025 et pourront être ajustées si nécessaire. Certaines feront l'objet d'expérimentation avant leur concrétisation.²

¹ Les résultats sont disponibles ici : [LIEN](#)

² Le compte-rendu détaillé est consultable ici : [LIEN](#)

2. Mettre en œuvre les préconisations du jury citoyen

Développement de la programmation et de l'animation

- **Une offre dédiée aux enfants et aux familles**

Le jury citoyen souhaitait renforcer l'offre dédiée aux enfants sur *Strasbourg Capitale de Noël*. Pour cette édition, un espace sera créé square Louise Weiss pour que les enfants puissent **monter et décorer des chalets de Noël à leur taille**. En effet, des éléments de construction seront mis à disposition des 3-12ans pour pouvoir construire ces chalets, et ceux-ci pourront être construits et démontés autant de fois que leur imagination le permet.

Efforts déjà engagés et qui se poursuivent

Un Village de l'Avent pour toute la famille

Le square Louise Weiss sera décoré et aménagé pour créer un espace convivial et chaleureux qui accueillera le Village de l'Avent. Celui-ci invitera Strasbourgeois-es et visiteurs à découvrir les traditions de Noël à travers des ateliers créatifs et animations pour les petit-es et les grand-es.

Du 24 novembre au 24 décembre 2023, de 11h30 à 21h.

Programmation des animations et modalités d'inscriptions sont à découvrir prochainement sur noel.strasbourg.eu

- **Une programmation en lien avec les traditions de Noël**

La programmation culturelle illumine les fêtes de fin d'année. Parmi toute l'offre culturelle proposée, la Ville de Strasbourg s'est engagée à renforcer la communication et de la visibilité de l'offre "Noël" du Musée Alsacien.

Ainsi, parmi les riches propositions des Musées de la Ville de Strasbourg, le Musée Alsacien revêt cette année ses plus beaux atours pour présenter les traditions des Noëls alsaciens, redécouvrir l'esprit d'antan, les légendes que l'on se racontait lors des veillées dans la Stüb et les nombreux délices que l'on confectionne aujourd'hui encore lors de cette période.

Des **visites Noël en Alsace** pour partir à la découverte des traditions de Noël

Les dimanches 26 novembre, 10 et 17 décembre à 15h

Durée : 1h30 / Tarif : entrée du musée.

Des **ateliers en famille** (à partir de 4 ans) autour de la décoration du sapin de Noël, d'hier à aujourd'hui

Samedis 2 et 16 décembre de 14h30 à 17h, en continu

Durée : libre / Tarif : entrée du musée, dans la limite des places disponibles.

Une **fête de Noël *Wihnachtsfescht*** : enfants et adultes sont attendus pour un après-midi festif : spectacles, contes, musique, visites, et à 16h30 : arrivée de saint Nicolas, Chrîschtkindel et Hâns Trâpp. Bredle, Mannele ainsi que vin chaud.

Samedi 9 décembre à partir de 14h

Durée : libre / Tarif : entrée du musée.

Un moment aux lumières de '**Hanukah** : traditions de 'Hanukah en contes et en chansons avec Astrid Ruff et Fabrice Kieffer.

Dimanche 10 décembre à 16h30

Durée : 1h / Tarif : entrée du musée.

Le Musée Alsacien s'associe également avec MIRA, Cinémathèque régionale numérique pour une **collecte d'archives** intimes et familiales sur le thème des fêtes de fin d'année. Il invite les Strasbourgeois·es et visiteur·euses à venir partager leurs souvenirs de Noël, 'Hanukah, Nouvel An etc. via des pellicules, photographies, négatifs ou encore vidéos.

Faire évoluer l'offre produits

Depuis 2020, la Ville de Strasbourg mène un travail partenarial inédit pour faire évoluer son marché de Noël vers un marché plus authentique et responsable : équité de traitement entre les exposants, éco-responsabilité de la manifestation, valorisation des savoir-faire locaux. Cette mission fait partie intégrante des préconisations du jury citoyen.

- **Évolution de la commission de sélection**

Cette année, la Commission consultative de sélection de *Strasbourg, Capitale de Noël*, composée de commerçant·es, de forain·es, d'artisan·es, des membres de la CMA, de la CCI, de l'UMIH, de l'association des Vitrites de Strasbourg, des agent·es de la collectivité et des élu·es, **a accueilli deux citoyen·nes** (membres du jury citoyen) pour travailler ensemble.

- **Travail sur un nouveau règlement intérieur qui régira notamment la typologie des produits vendus**

Pour cette édition, le fonctionnement et les conditions reste inchangés par rapport à l'an dernier. Les exposants ont été sélectionnés suite à un avis de la Commission consultative de sélection de *Strasbourg, Capitale de Noël*.

En revanche, un travail de longue haleine est en cours entre les équipes de la Ville de Strasbourg, ses juristes, les partenaires de l'évènement et la Commission consultative, pour faire évoluer le règlement général de l'évènement et ainsi les critères de sélection des produits, au regard des évolutions sociales et sociétales mais en préservant les valeurs de l'évènement.

Ces évolutions seront effectives pour les prochaines éditions de *Strasbourg Capitale de Noël*.

Transformation écologique et éco-responsabilité de l'événement

- **Introduction d'un système de tri des bouteilles plastiques et canettes**

Pour la première fois cette année, et selon les préconisations du jury citoyen, *Strasbourg Capitale de Noël* sera équipée en **poubelles de tri** pour les visiteur·euses. Celles-ci permettront de valoriser les bouteilles plastiques et les canettes. À l'issue de l'évènement, une estimation quantitative permettra de mesurer le résultat de la collecte de l'ensemble des déchets en distinguant les déchets recyclables des déchets non valorisables. Celle-ci sera complétée par une estimation qualitative du taux d'erreurs de tri observé.

- **Utiliser son propre contenant**

Autre nouveauté pour les visiteur·euses, il sera désormais possible d'**apporter son propre contenant** pour récupérer les délices achetés sur les marchés.

Efforts déjà engagés et qui se poursuivent

Donner son gobelet consigné

Depuis de nombreuses années, toutes les boissons vendues dans les marchés de Noël, le sont dans des gobelets consignés et réutilisables.

Les visiteur·euses pourront transformer leurs gobelets consignés en dons grâce aux bornes de collecte installées sur les sites de la manifestation.

- **Élargissement de la solution de gestion des bio-déchets pour les exposant·es sur toutes les places du marché de Noël**

Suite au succès de l'expérimentation l'an dernier d'une collecte des bio-déchets auprès des professionnels sur deux places du marché de Noël, les déchets organiques produits par l'activité de **l'ensemble des exposant·es** présents sur les marchés de Noël de Strasbourg seront **triés, récoltés puis valorisés**.

Sont notamment concernés par ce tri : restes de repas, épluchures de fruits et légumes, marc de café, viandes et poissons, vaisselle compostable, sac kraft, coquilles d'œufs, pain etc.

Cette opération est complètement décarbonée puisque ces déchets seront récupérés 4 fois par semaine par des équipes circulant en vélo cargo. Ils seront ensuite valorisés en biogaz et injectés dans le réseau de gaz de Strasbourg.

Efforts déjà engagés et qui se poursuivent

Un bilan carbone et une démarche de certification ISO 20121

Bien que des mesures fortes de réduction d'impact écologique de la manifestation soient déjà mises en œuvre, l'action entreprise par la Ville de Strasbourg nécessite de pouvoir s'appuyer sur des éléments tangibles scrupuleusement étudiés.

Aussi, un bilan carbone de la manifestation sera réalisé dès cette année. Celui-ci prévoit de quantifier les émissions de gaz à effet de serre (GES) liées à l'organisation et à la tenue de l'événement *Strasbourg Capitale de Noël*, que celles-ci soient directes ou indirectes.

Une fois dressé, le bilan carbone permettra d'identifier les leviers sur lesquels les organisateurs pourront s'appuyer et de proposer, *in fine*, un plan d'actions à court et moyen terme pour réduire ces émissions.

Strasbourg Capitale de Noël s'est engagé dans **une démarche de certification ISO 20121** « management responsable des activités événementielles » **pour les futures éditions de l'évènement.**

Cette norme fournit un cadre permettant d'identifier, d'éliminer ou de réduire les effets négatifs potentiels des événements sur le plan social, économique et environnemental, et de mettre à profit des effets plus positifs grâce à l'amélioration de la planification et des processus.

À ce jour, la démarche de diagnostic et la mise en place des procédures sont en cours, ce qui implique notamment des échanges avec les services et les acteurs impliqués dans l'organisation de l'événement. Il s'agit à la fois de partager leurs actions en lien avec l'évènement *Strasbourg Capitale de Noël*, les bonnes pratiques et les difficultés rencontrées, mais également de comprendre et prendre en compte les enjeux de développement durable liés à leur activité.

Relever le défi de la sobriété énergétique

Les illuminations de *Strasbourg Capitale de Noël* seront visibles tous les jours, du 24 novembre 2023 au 7 janvier 2024.

En 2022, la Ville de Strasbourg a réduit de 20% le nombre d'illuminations installées sur les axes les plus illuminés. La collectivité restera sur ce format et n'ajoutera pas d'illumination sur cette édition.

Depuis plusieurs années, toutes les illuminations gérées par la Ville sont en Led, pour consommer moins d'énergie. En effet, depuis 2010, le plan Lumière a permis de remplacer les vieilles ampoules par des systèmes à Led, plus ajustables, plus résistants et surtout nettement moins énergivores. Les consommations énergétiques de l'éclairage public ont baissé de près de 25 % et la consommation électrique des illuminations de Noël a été divisée par 10.

Ce dispositif, plus sobre, résolument écologique, s'inscrit dans le cadre de la charte de l'Association pour la protection du ciel et de l'environnement nocturnes et du réseau LUCI (Lighting Urban Community International).

La Ville de Strasbourg réutilise largement ses décors d'une année sur l'autre, répare, et passe lorsque cela est possible par le marché de l'occasion.

Solidarité et inclusion au cœur de la ville

- **Expérimentation d'un espace de dons**

Cette année, une **collecte solidaire** aura lieu sur le Village du Partage avec un espace dédié. Une permanence sera mise en place par les associations présentes au Village du Partage, selon un calendrier à définir, pour collecter les produits qui auront vocation à être redistribués (essentiellement produits d'hygiène et de puériculture).

Efforts déjà engagés et qui se poursuivent

Le Village du Partage

Près de 90 associations porteront, au cœur du **Village du partage**, place Kléber, des valeurs de solidarité, de fraternité et d'humanisme. Le public sera invité à y effectuer des achats responsables et participer à des collectes solidaires.

Les associations présentes :

- 20 associations de solidarité, caritatives, favorisant l'accès aux besoins de première nécessité et l'insertion sociale des personnes
- 35 associations d'aide humanitaire ou de parrainage international
- 20 associations de soutien aux personnes fragiles et à leurs familles touchées par la maladie, le handicap, etc.
- 5 associations de lutte contre toutes les discriminations
- 5 clubs-services
- 6 associations d'éducation populaire et de participation citoyenne
- 2 associations de défense et plaidoyer pour les droits humains
- 3 associations pour la cause animale et le lien homme animal

Plusieurs animations seront proposées par les associations tout au long de la période :

À l'occasion de la **journée mondiale du bénévolat** le 5 décembre, autour de la mise en lumière des héros de l'ombre et du quotidien, un événement sera organisé par les associations présentes.

Le Village du Partage proposera une dégustation d'un **mannele géant** le 6 décembre avec une prolongation de l'action sur la semaine.

« Vivre Noël ensemble » organise le **traditionnel rendez-vous du 24 décembre** pour partager un moment de convivialité organisé par les associations du collectif en fin d'après-midi.

Focus sur la Soupe étoilée

La **11^{ème} édition de la Soupe étoilée** du Collectif Humanis marque le retour de 3 chefs ayant déjà participé à l'évènement et la mobilisation du chef David Degoursy du restaurant DE:JA, étoilé depuis 2023 :

- **Velouté des sous-bois au Riesling et croûtons aux épices** de Alexis Albrecht, restaurant Au Vieux Couvent à Rhinau
- **Velouté de pois cassé au beurre de cacao** de David Degoursy, restaurant DE:JA à Strasbourg
- **Velouté de carottes, curry rouge et lait de coco** de Romain Creutzmeyer, restaurant le Colbert à Strasbourg
- **Velouté de potimarron au parmesan** de Pascal Bastian, restaurant Auberge du Cheval Blanc à Lembach

Le Collectif d'associations de solidarité Humanis invite à découvrir ces soupes sur la Place Kléber à Strasbourg et dans différents points de vente en Alsace. L'achat de ces soupes soutient les projets solidaires mis en œuvre par le Collectif Humanis comme son chantier d'insertion.

Renforcement de l'équité territoriale et la réappropriation de l'évènement par les Strasbourgeois·es

- **Une nouvelle organisation horaire et calendrier**

Les horaires de *Strasbourg, Capitale de Noël* évoluent afin de mieux répondre aux attentes aux Strasbourgeois·es, visiteur·euses et des commerçant·es.

Cette nouvelle proposition d'horaires, travaillée en lien étroit avec la Préfecture, marque une réelle évolution dans l'histoire de l'évènement et son appropriation par les Strasbourgeois·es.

Horaires de *Strasbourg Capitale de Noël* 2023

**Du 24 novembre 2023 à 14h au 24 décembre 2023 à 18h
De 11h30 à 21h tous les jours**

L'extension des horaires en soirée avait notamment été présentée parmi les conclusions des travaux du jury citoyen.

- **Une spatialisation en amélioration continue**

Ce nouveau chapitre de *Strasbourg Capitale de Noël* s'est une nouvelle fois construit en lien étroit avec l'ensemble des partenaires économiques, tant sur le plan de la conception que de la communication de l'évènement.

La collectivité s'est engagée à travailler sur la gestion des flux dans et en dehors de la Grande-île. Cette année, en plus du chalet « infos », des **ambassadeurs de Noël**

seront présents sur le marché de Noël pour guider les visiteur·euses et améliorer leur compréhension de l'espace.

Une nouvelle signalétique sera aussi mise en place, notamment à la gare pour les personnes arrivant en train.

Efforts déjà engagés et qui se poursuivent

Il y a deux ans l'organisation des espaces en cœur de ville a été repensée. Une organisation qui a permis d'élargir les allées de circulation piétonnes et de dédensifier certaines places, afin d'offrir aux Strasbourgeois·es, mais également aux visiteurs, une expérience **plus aérée**, fluide et **apaisée** du centre-ville durant la période de *Strasbourg Capitale de Noël*. Un fil d'Ariane contournant le cœur de ville permettait également aux cyclistes de circuler plus aisément lors de cette période. Un modèle de spatialisation qui a fait l'unanimité et qui **sera reconduit à nouveau cette année**.

- **Pérennisation de l'offre itinérante dans les quartiers de la Ville**

Pour essayer l'effervescence de Noël dans toute la ville, un camping-car sillonne les quartiers et propose des animations à destination de toutes et tous : à la Gare, Neuhof-Meinau, Neudorf-Musau, Tribunal, ou encore dans le quartier du Port du Rhin.

Retrouver prochainement le détail des lieux et dates sur noel.strasbourg.eu

Efforts déjà engagés et qui se poursuivent

Chalets et animations dans les quartiers

Neuhof-Meinau, Port du Rhin, Gare, Tribunal, ou encore Neudorf-Musau, la vie de quartier passe à l'heure de Noël pour un après-midi, une journée ou tout un week-end. Au programme : animations pour les enfants et les familles, ateliers créatifs, déambulations au lampion, décoration de sapin, buvettes et restauration, ventes solidaires, chorales, spectacles et concerts, en lien avec les associations et partenaires sur les territoires.

À noter notamment le Marché de Noël solidaire Neuhof-Meinau du 8 au 10 décembre, 1 rue de Bourgogne, du 5 au 9 décembre dans le secteur Tribunal, 9 décembre à Ampère, plusieurs dates à la Gare (rue du Hohwald), ou encore un temps festif de Noël Port du Rhin le 20 décembre dès 16h, place de l'Hippodrome.

Retrouver prochainement tout le détail des lieux et dates sur noel.strasbourg.eu

Le sapin de mon quartier

Pendant toute la durée de *Strasbourg Capitale de Noël*, des sapins prêts à décorer sont mis à disposition des habitant-es, au cœur de chacun de leur quartier. Ils attendent les contributions de toutes celles et tous ceux qui sont attachés à perpétuer l'esprit de Noël en prenant part à une réalisation collective.

Rencontrer et découvrir

Grâce au partenariat avec le Marché OFF, les habitant-es de quartiers prioritaires de la politique de la ville seront invités à découvrir des animations autour de l'économie sociale et solidaire près de chez eux et un peu plus loin, au sein du marché OFF (place Grimmeissen). Ateliers créatifs, concerts, spectacles... ces propositions sont un bon prétexte pour tisser du lien social et découvrir des acteurs engagés avec lesquels dialoguer tout près de chez soi.

- **Une communication plus efficace**

La communication de *Strasbourg Capitale de Noël* a été repensée pour s'adapter aux nouveaux usages.

Dans l'attente d'une refonte prochaine du site internet, le contenu est optimisé pour permettre une accession facilitée aux informations et une navigation rapide sur mobiles. Les supports print sont centrés sur la nécessité d'information du visiteur et sont limités avec deux supports complémentaires : un plan général en format A4 pratique et diffusable largement en remplacement du plan guide dépliant et **un livret-guide** venant détailler toutes les informations relatives à *Strasbourg Capitale de Noël*. Une équipe dédiée à l'information des visiteurs sera déployée et déambulera sur l'ensemble du site en complément des points infos installés place Kléber et au sein de la Gare de Strasbourg.

B – ... dans le respect des traditions

1. Un peu d'histoire, le marché de Noël de Strasbourg, une tradition vivante

Au Moyen Âge, le Klausenmärik, ou marché de la Saint-Nicolas, est situé autour de la cathédrale. Il se tient aux alentours du 6 décembre. Les baraques des ciriers, des marchands de pain d'épices et autres friandises y côtoient les boutiques des herboristes, des selliers, des fripiers et des merciers.

En 1570, du haut de la chaire de la cathédrale, le prédicateur luthérien Johann Flinner s'oppose violemment au culte des saints. Il se déclare tout particulièrement hostile à la figure épiscopale du Saint-Nicolas. En conséquence, le Conseil des XXI interdit le Klausenmärik, considéré comme un reliquat du papisme. Il est remplacé par le Christkindelsmärik, ou marché de l'Enfant Christ, qui occupe alors les trois jours avant Noël.

D'abord établi sur le parvis de la Cathédrale, il s'étend ensuite sur la place du Château et la rue Mercière. Outre les commerces traditionnels, le marché de Noël propose alors des jouets et des sapins, dont la coutume remonte au 16^e siècle.

En 1806, le Christkindelsmärik – aussi appelé foire de Bimbeloterie – dure six jours. Il gagne un jour supplémentaire en 1863 au moment où il prend possession de la place Kléber. Dès l'origine, une foire de Noël lui est associée. Elle s'ouvre à la Saint-Etienne, le 26 décembre, et se maintient dix-huit jours. Les deux manifestations, festive et commerçante se confondent dans la seconde moitié du 19^e siècle. Le Christkindelsmärik débute alors huit jours avant la Nativité et s'achève dix-huit jours après.

Il se fixe place Broglie durant la période du Reichsland (1870-1918). À l'entre-deux guerres, le site de la place Kléber est abandonné.

Aux prémices du 20^e siècle, l'éventail des commerces s'élargit : la bijouterie, la parfumerie et les décorations de Noël sont désormais présentes.

À partir de 1991, le Christkindelsmärik réinvestit la place de la Cathédrale et la place Broglie, et s'étend progressivement à travers le cœur historique de la ville, incarnant la richesse et la vitalité des traditions de la Nativité en Alsace. Au fil des siècles, le marché n'a cessé d'évoluer, de s'adapter et se transformer.

2. Le Grand sapin, choisi et décoré avec soin



Dressé au cœur de la place Kléber, le Grand sapin est le symbole incontournable de *Strasbourg Capitale de Noël*.

Cette année, le sapin revêt le symbole de cette édition, le cœur. Il s'habillera de milles lumières dans les tons de blanc chaud pouvant évoluer par moment vers le rouge.

Il s'inspire directement des sapins d'antan avec ses guirlandes de perles, ses bougies, ses boules, ses personnages. La décoration jouera avec les différentes tailles d'ornements et l'utilisation de matières naturelles issues de la paysannerie ou de la forêt. Certains éléments seront fabriqués à la main, par des artisans passionnés et des associations de l'économie sociale et solidaire.

Dès le 24 novembre, rendez-vous toutes les heures de 16h à 21h pour un éveil lumineux et musical du Grand sapin, place Kléber.

À 22h et 23h, le Grand Sapin s'éveillera mais sans musique, pour laisser place à un mode veille puis il sera éteint le reste de la nuit. Le mode veille reprendra en journée jusqu'à 16h.

La recherche du Grand sapin

Cette année, le Grand sapin a été sélectionné parmi les sapins de la forêt domaniale du Bousson.

Le départ du sapin de sa forêt participe à la gestion durable des forêts assurée par l'ONF. Plus de 120 heures de travail sont nécessaires à l'équipe de l'ONF et à ses grimpeurs élagueurs pour préparer le voyage du Grand sapin vers Strasbourg. La coupe du Grand sapin se fera la semaine du 16 octobre (plus d'informations à venir).

L'arrivée place Kléber du Grand sapin est prévue fin octobre. Cette année, le Grand sapin, âgé de 80 ans environ, mesure près d'une trentaine de mètres et pèse près de 6 tonnes.

3. Les principaux marchés de *Strasbourg Capitale de Noël*

Place Broglie, le Christkindelsmärik

Christkindelsmärik est le nom donné en dialecte alsacien au traditionnel marché de Noël de Strasbourg. Né en 1570, il est l'un des plus anciens d'Europe et a longtemps été le seul en France. Après avoir investi divers lieux de la ville (parvis de la Cathédrale, place du Château, place Kléber...), c'est en 1871 que cet incontournable de *Strasbourg Capitale de Noël* s'installe définitivement sur la place Broglie.

Places de la Cathédrale et du Château

Au Moyen Âge, avant-même qu'émerge le Christkindelsmärik, c'est un "Klausenmärik" ou marché de saint Nicolas que l'on retrouvait à Strasbourg. Il était alors situé autour de la Cathédrale et se tenait aux alentours du 6 décembre. Les baraques des ciriers, des marchands de pain d'épices et autres friandises y côtoyaient alors les boutiques des herboristes, des selliers, des fripiers et des merciers.

Les chalets d'artisanat traditionnel de Noël se sont désormais étendus jusqu'à la place du Château, au pied de la Cathédrale.

Place Kléber, au pied du Grand Sapin

Au cours de ses déplacements à divers endroits de la ville, le Christkindelsmärik s'installe sur la place Kléber (anciennement place d'Armes) vers 1830 et y reste jusqu'en 1870. Ce n'est qu'en 1994 que le Grand Sapin arrive sur cette place pour devenir rapidement un symbole incontournable de Noël à Strasbourg.

La tradition dit que les Strasbourgeois-es déposaient des cadeaux pour les plus démunis au pied de cet arbre de Noël majestueux. Aussi, c'est tout naturellement à cet endroit que l'on retrouve le Village du Partage (infos à retrouver p.8). Les brasseries artisanales du territoire seront également présentes sur la Place Kleber pour mettre en valeur leur savoir-faire, faire découvrir les métiers liés au brassage, et promouvoir ainsi l'artisanat local.

Terrasse Rohan – Place du Marché-aux-poissons

Dès le Moyen-Âge avec le marché saint Nicolas, et de la même manière à partir de 1570 quand celui-ci fut remplacé par le Christkindelsmärik, les pains d'épices, friandises et autres douceurs de Noël étaient au centre de toutes les attentions. Le marché de Noël est avant tout l'endroit où faire son marché pour les fêtes.

Sur cette place il sera possible de retrouver des cépages issus des domaines de la région et dénicher de traditionnels *Bredle* sur les étals des boulangers.

Square Louise Weiss

Ici, des paysans et artisans plus connus sous le nom d'Irréductibles Petits Producteurs d'Alsace proposent des produits du terroir 100% made in Alsace (plus d'infos à retrouver sur le Village de l'Avent p.4).

Focus sur *Les Irréductibles petits producteurs d'Alsace*

Le Village de l'Avent accueillera à nouveau ***les Irréductibles petits producteurs d'Alsace*** qui feront rimer gastronomie avec créativité, amitié et solidarité mutuelle.

Depuis plus de 20 ans, *les Irréductibles petits producteurs d'Alsace* se retrouvent ensemble, pour faire connaître leur passion pour leurs métiers et redonner au marché de Noël sa couleur et sa saveur d'antan. Cette année, 9 producteurs seront présents sur le site (3 de plus que l'an dernier).

On y trouvera des produits fabriqués en Alsace, une ambiance chaleureuse et un savoir-faire unique et authentique.

Au cœur de la Petite France, places Benjamin Zix et Saint Thomas

Quartier emblématique de la Ville, la Petite France accueille des chalets proposant de quoi décorer son foyer et embellir sa table de fête.

Place du Temple Neuf

Entre 1759 et 1779, le Christkindelsmärik s'établissait autour de la Cathédrale, mais aussi au collège du Temple-Neuf (actuel Gymnase Jean Sturm). C'est désormais sur cette place que l'on retrouve une partie des fameux chalets qui font la renommée de Strasbourg Capitale de Noël.

Le marché OFF, place Grimmeissen

Implanté pour la première fois en 2016, le marché OFF est le lieu privilégié pour faire dialoguer consommation et engagement. Avec ses containers en guise de chalets, il rassemble les acteurs de l'économie sociale, solidaire et respectueuse de l'environnement.

4. Se déplacer pendant l'évènement

À pied

Entouré par l'Ill, le centre-ville historique de Strasbourg est entièrement piétonnier pendant toute la durée de l'évènement. Les 21 ponts qui y mènent sont accessibles aux piétons 24h/24.

Pendant les horaires d'ouverture des marchés (11h30-21h), un contrôle des bagages volumineux est effectué aux entrées.

À vélo

Tout comme les piétons, les cyclistes peuvent accéder au centre-ville historique par l'ensemble des ponts traversant l'Ill. Pendant les heures de marchés (11h30-21h), un itinéraire de contournement est recommandé pour tous ceux qui souhaitent traverser

sans s'arrêter. En effet, les piétons restent prioritaires et les vélos doivent circuler "au pas".

Consulter prochainement le plan cycliste sur noel.strasbourg.eu.

En tram ou en bus

Toutes les lignes de tramway sont desservies, à l'exception des stations de tram Broglie, Langstross Grand'Rue et Alt Winmàrik qui ne seront pas desservies entre 11h30 et 21h.

Les lignes de bus traversant généralement le centre-ville sont déviées.

Des places réservées à proximité de la Grande-Île

Des places de stationnement en bordure immédiate du centre-ville sont réservées aux personnes à mobilité réduite (PMR), aux personnels médicaux, aux véhicules d'autopartage CITIZ et aux taxis pendant toute la durée de l'événement.

Les parkings-relais

Situés en périphérie, les 10 parkings-relais sont proposés pour les automobilistes qui viennent passer la journée à Strasbourg et souhaitent stationner en toute tranquillité. Un ticket unique à prix avantageux permet à tous les occupants de bénéficier d'un aller-retour en tram et/ou en bus.

Retrouver toutes les informations utiles sur le site de la compagnie des transports strasbourgeois (CTS) : cts-strasbourg.eu